
责编/董富勇 叶飞 审读/刘云祥
美编/徐哨 照排/余佳维A04调查社会20192019年年44月月2626日日 星期五星期五

甬上
第三眼

■《核心城区这一地块为何闲置20多年沦为私家菜园》后续

昨日下午，记者来到海曙区南站区域开发建设指
挥部。相关负责人告诉记者，按照当初规划，是准备在

“三层楼下地块”建设一个公园，海曙区为此投入大量
人力、物力和财力进行相关迁建工作。而原本准备外
迁的盆景园因故受阻，目前有意迁回，相关规划将作细
微调整。不过，该地块作为城市的标志性绿地景观，作
为绿地的规划性质不会发生改变。

从2018年至今，指挥部与市园林管理局经过多次
商讨，目前，双方已经就该地块的规划、设计、建设和管
理等问题初步达成一致，双方各自报请区、市上级部门
审批，明确了建设主体和相关资金，绿地公园的建设即
可动工，将来实际建成的绿地面积只会多不会少。

格兰云天和四明小区之间8000多平方米的地
块闲置20多年，沦为私家菜园的事件见报后，辖区中
河街道根据年初的整治规划，迅速开始了清理整治。

根据街道的说法，整治完成后，这里将实施封
闭管理，下一步根据实际需求对闲置地块实施综合
利用，临时作为停车场或进行绿化补种。

一时间，该地块该如何处置，引起了众多读者
的热议。很多读者认为，在这个寸土寸金的核心城
区，该地块闲置那么多年，实在太浪费。如今，街道
清理整治，解决了那里的环境卫生问题，但这不应
该是该地块的最终处理结果，如何让这个核心城区
的地块得到很好利用，那才是最重要的。

其实，该地块早在2012年就已有明确的规划。
记者通过宁波自然资源和规划局鄞州分局的官方
网站公布的信息看到，鄞州区中河地段（YZ06）控制
性详细规划于2012年3月就已由宁波市人民政府
批准。其功能定位是以生活居住为主的重要城市
功能片区。发展目标为建设高品位生活宜居区；完
善公共服务设施配套，打造片区中心；合理推进产
业升级。

据悉，四明小区南侧地块当时的规划也是商住
用地，被一家房产公司竞拍所得，结果刚准备开发，
就遭到居民的强烈反对而被迫中止，后因长时间没
开发，区土地储备中心收回，成了土地储备中心收

储用地。
昨天下午，记者从宁波市自然资源和规划局鄞

州分局获悉，中河地段的这个规划并未改变。这意
味着，该闲置地块区规划还是商住用房，但如今被
收回去了，下一步如何处置还不得而知。

记者了解到，用地需求矛盾是很多城市面临的
痛点，宁波也不例外。尤其是在耕地保护越来越
严，建设用地减量的背景下，如果很多用地都像这
样供应不用，必将使得一些新项目无地可用，城市
功能的转换也找不到地理空间。为解决这个问题，
2018年，宁波审议通过了一个推进存量建设用地盘
活的三年行动计划，旨在减少类似的土地闲置。

近日，本报关于中心城区闲置荒地的报道一石激起千层浪，在社会
上引起了强烈反响。许多市民纷纷在本报微信公众号上留言跟帖，称中
心城区还有多处野草丛生、闲置多年的荒地。昨天，记者首先前往被一
些市民称为“等了多年也没有等来一个南郊公园”的闲置荒地——宁波
公馆与原市委党校间的“三层楼下地块”实地探访。

四明地块该何去何从？结果仍不得而知

以前的南郊公园是宁波城南最大的一个
公园。其前身是1954年建设的苗圃，1992年
改建成公园，2000 年扩建成宁波盆景园。
2012年8月，为了配合当时的火车南站改造建
设，盆景园纳入南站区域改造用地范围，一部
分改造成了铁路宁波站南广场，一部分经过修
缮和重建，建成了祖关山文化公园。

市民所指的那块荒地是原来震丰村的集
体土地和农田，当地人称“三层楼下地块”。根
据现有的控制性规划，此处以后将建设成绿地
公园。

记者沿着原市委党校附近的王家桥河边的
小道走进去，只见以前与“三层楼下地块”连通
的全祖望墓已经被围墙隔离开来，河边的小道
也被封了，踮着脚看过去，围墙那头杂草丛生。

南都花城茶花园的一名保安告诉记者，这

块地方拆迁征用后，有人在里面种菜，还有人
在此焚烧垃圾和秸秆，隔个三五天就弄得乌烟
瘴气。附近居民意见很大，反映给海曙区有关
部门，去年进行过集中整治，修建了围墙进行
围挡。保安告诉记者，要去里面查看的话，只
能往东沿着甬水桥路走过去了。

记者沿着恒春街走到甬水桥路上，远远看
见河道边也有围堰围着荒地，河道上连接对面
荒地的两座新建小桥也暂时封闭。记者走上
桥头看到，荒地里的灌木和杂草差不多有半人
高，石块、废木板堆积，还有五六辆共享自行车
歪歪倒倒地躺在地上。再往前，就是即将交付
的宁波公馆，有工程队正在施工。施工队的工
作人员告诉记者，他们是宁波交通工程建设集
团有限公司的，负责周边道路建设，对面的荒
地和他们没有关系。

记者在现场看到，施工队工作人员住的活动板房
将荒地自然隔开，分隔成两个世界：一边杂草丛生，远
远望去荒凉无比，一边高楼林立，工程建设热火朝
天。周围的居民对此耿耿于怀。住在附近的居民李
女士告诉记者，以前，春天他们经常去南郊公园放风
筝，休闲玩乐，还经常看到新人去那里拍婚纱照。后
来，公园被征用，规划部门称将在这里重新打造一个
约11.6公顷大，集观赏娱乐、休闲健身于一体的新南
郊公园，并准备利用旧城改造的契机增加小公园和街
头绿地，美化环境。可是这么久了，这块地一直就这
么荒着。李女士说，这几年间，有人在问政平台、民生
E点通上都反映过这个问题，但是一直没有见到动
静。2017年9月，海曙区南站区域开发指挥部的工作
人员曾在网上回复称“公园的建设主体正在明确中，
预计近三年实施”。眼看三年就要过去了，是不是新
南郊公园的建设就遥遥无期了？
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号称要建成“新南郊公园”
这么多年了为何还一直荒着？

规划将做细微调整
公园建设即将动工

征迁用地荒草丛生
传说中的“新南郊公园”
何时能建成？

市
民
反
映

部
门
回
应

原本征迁用来建设新南郊公园的地块杂草丛生。

闲置已久的征迁用地里躺着歪歪倒倒的共享单车。
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